

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 13 DE FEBRERO DE 1923

N.º 1007

## NOTA EDITORIAL

### Los incendios y los desfalcos

No transcurre una semana, no pasa un día sin que se registre un incendio casual o algún desfalco inocente, y por lo visto no hay esperanza de que cese este modo de saldar cuentas muy de acuerdo, por otra parte, con la desmoralización a que se ha llegado en el país.

Los grandes robos quedan impunes, porque los juriscónsultos se encargan de alambicar los Códigos a un extremo tal que a veces deben pagar daños y perjuicios los mismos perjudicados con las estafas. No se defiende la justicia ni el honor, ni la inocencia; se defiende al que pague, así sea con dineros robados en este medio propicio a la delincuencia. La cárcel es para los pequeños, para los que por necesidad hurtan un boilo de pan, para los que no pueden pagar defensores, para los que no tienen influencias, para los campesinos que se dejen sorprender por los caballeros de industria, para los trabajadores que sienten el pudor de la dignidad y que no claudican ni se venden, para los que protestan de las injusticias y para los que no se conformen con las deficiencias sociales.

En cuanto a los incendios, se están haciendo tan frecuentes, que ya el público señala manzanas expuestas siempre a esos riesgos, se sube la prima cuando se habla de seguros en lugares muy céntricos, y ya nadie se extraña de estos sucesos que terminan siempre con un negocio brillante pero inhumano. Los incendios sólo comienzan en edificios asegurados, sobre todo, si su valor es inferior al seguro. De preferencia, se presentan en los establecimientos comerciales y en los lugares más céntricos de las ciudades. A veces sufren algunos vecinos que no han logrado asegurar sus propiedades, y entonces se arreglan las cosas dando el asegurado algo a los que se perjudican con el suceso, que siempre resulta casual. Ya sabemos que es ir contra corriente protestar de esta inmundicia, y ya una vez la Cámara de Comercio nos mandó ante los Tribunales porque nos propusimos hacer una campaña en el sentido indicado, contando esa institución con la mala voluntad para nosotros de una autoridad de policía; pero nuestro deber nos impone pedir al país sanción para estos delitos, ya que las leyes y las autoridades son artículos de lujo en Costa Rica.

La ley de Lynch se encargaría de terminar con tanta inmundicia.

### Sobre la candidatura de don Ascensión

A pesar de que el Licenciado Esquivel no ha dispuesto aceptar la Candidatura para Presidente de la República que le ofrecen a porfía varios ciudadanos, sabemos que circula en esta Capital un manifiesto político en el que se postula para Presidente a don Ascensión. Ese manifiesto está firmado por más de cien caballeros y próximamente le darán publicidad en uno de los diarios de la mañana.

Don Ascensión, pues, está entre la espada y la pared. Si él no quiere la candidatura se verá obligado a aceptarla por desearlo así sus amigos.

### D. Ricardo F. Guardia y don Otilio Ulate a Chile

Esta mañana nos manifestó un caballero que está con frecuencia al tanto de las disposiciones oficiales, que en el Ministerio de Relaciones Exteriores se habla del nombramiento del caballero don Ricardo Fernández Guardia para la Delegación de Costa Rica en Santiago de Chile.

En caso de ser nombrado el señor Fernández Guardia irá en calidad de Secretario el talentoso joven y distinguido periodista don Otilio Ulate,

### Pepe Mora sale para Panamá

El viernes próximo saldrá para Panamá el torero Pepe Mora, quien últimamente ocupó la atención pública. Con su viaje, pues, se terminarán tantos comentarios y tantas preocupaciones. Ya el público estaba harto de toros, toreros y banderillas. Y a la verdad, ya habían llegado las cosas a la necesidad. Mucha alharaca y más bulla se hizo por una nadería y los periódicos se ocuparon en demasía de Pepe Mora cuando hay problemas de trascendencia para la República. Ojalá en lo futuro aprendamos a vivir con seriedad y carácter y desdénemos desde un principio lo que trae visos de farándula y vislumbres de carnaval.

### Hogar dichoso

En la ciudad de Cartago, al hogar del señor don Jorge Oreamuno y su señora esposa ha arribado una linda heredera, por lo cual enviamos nuestros parabienes a sus felices padres.



### Plenilunio

*En el espacio sideral brillaba  
la blanca luna majestuosa y bella,  
y a su lado muy tímida una estrella  
con temblores de novia titilaba.*

*Yo, que en esos instantes te adoraba,  
y al oír de tus labios la querrela,  
ya trémula y nerviosa como ella,  
allá en mi cielo sideral, lloraba....*

*Al ver que no ocultabas tus ojos,  
dos lágrimas rodaron de mis ojos,  
cristalinas, muy puras y brillantes.*

*Y comprendiendo que ya no eras mío,  
congeladas mis lágrimas de frío,  
irradian mucha luz: son dos diamantes....*

CONCHITA MEZA

San José Costa Rica, Enero de 1923.

## Hermosa carta del escritor español Luis Araquistain

Madrid, 5 de enero de 1923.

Señor don Ricardo Falcó

Mi distinguido amigo: Recibí su simpática carta invitándome a irme a Costa Rica, y no crea Ud. que la proposición deja de tentarme. Pero ya está uno tan arraigado aquí en el propio país, por raíces políticas, sociales y literarias, que no veo fácil volver a levantar el vuelo, como no sea temporalmente (tengo el proyecto de recorrer algún día toda América de Sur a Norte, aunque todavía no sé cómo he de hacerlo). Sin embargo, le agradezco muy cordialmente su generoso ofrecimiento, y dada la buena disposición, es posible que yo pueda prestarle desde aquí algún servicio. No le propongo colaborar en su diario LA PRENSA que siento no conocer porque supongo que sería para él una nueva carga administrativa. Pero si yo supiese lo que Uds. editan y los proyectos que sobre el particular tienen acaso pudiera aconsejarles y aun enviarles algún original literario. Aquí están teniendo un gran éxito las novelas cortas que se publican semanalmente y que Ud. tal vez conozca. ¿No cree que una publicación así sería un buen negocio en Costa Rica y Repúblicas limítrofes? Si le parece bien la idea, yo estoy a su disposición como autor y como intermediario para conseguir aquí originales. Haré lo mismo cualquier otra cosa en que pueda corresponder a su gentileza.

En espera de sus noticias soy de Ud. afmo. amigo y seguro servidor,

LUIS ARAQUISTAIN

57c Calle de Espalter, 13.

*Nota de la Dirección.*—Publicamos la presente carta que fué enviada al señor don Ricardo Falcó, para demostrar la veracidad de la carta que publicamos ayer y que suscriben varios caballeros afirmando la buena labor cultural que ha realizado en el país el señor Falcó. Luis Araquistain, es el fundador y Director de la muy importante revista «España», y colaborador de los grandes diarios «El Sol» y «La Libertad» de Madrid. Araquistain es en la actualidad una de las mentalidades más gloriosas de España, que con sus notables escritos goza ya de fama universal. Hace poco en la Biblioteca «Resolución» que editan los señores Falcó y Borrás en esta capital fué publicado un bellísimo trabajo del señor Araquistain sobre el movimiento socialista en Rusia, —«La República de los Soviets»,—trabajo que es una joya por el encanto de la forma y el resplandor de las ideas y de la filosofía que emite.

El señor Araquistain es uno de los más brillantes representantes de la intelectualidad española; no poco le debe la juventud hispano-americana en su actual movimiento evolutivo; y su labor ha tenido en América la más franca acogida.

## LA NOTA PARLAMENTARIA

### Las pensiones

Ahora que están revalidando algunas pensiones, se nos ocurre pensar hasta dónde llegará el país por ese camino tomado.

No vamos a discutir si las pensiones son o no justas; si están a base de derecho o si es un deber del país para con sus próceres y con los parientes de sus próceres.

Lo que nos ocurre pensar es que si cada Congreso—como así es sin exageración alguna—crea nuevas pensiones, las entradas del fisco se invertirán en eso sin ninguna utilidad pública.

No hay Congreso que no haga nuevas creaciones de pensiones y con ello están recargando cada día más el Erario. Se alegrará que son pensiones de ley, pero sea como sea, mal hace el Estado en convertirse en asilo de beneficencia.

Eso de que un señor Ministro que toda la vida lo único que ha hecho es pasar de un mullido sillón a otro, tenga derecho cuando se muera a seguir sangrando al país con una gruesa pensión, es una intolerable barbaridad.

Y quien dice Ministro, dice lo demás.

¿Por qué va a tener el país el compromiso de estar pagando todo el tiempo—a manera de gratitud—con fuertes pensiones los servicios de X o de H porque fueron buenos y se portaron honrados?

¿Qué más quiere el buen empleado que la garantía de su puesto y el estímulo en su puesto?

Por eso nunca hemos justificado el derecho a la pensión, salvo en casos especiales en los que el servidor muere por culpa y responsabilidad de la patria.

Las demás, quizá con lágrimas en los ojos y con mucho dolor de nuestra alma, las suprimiríamos.

Se perjudicaría un grupo pero se beneficiaría el país.

PIK.

### Sobre las conferencias de Chile

Algunos diarios de esta Capital han afirmado que el señor don Raúl Acosta, será nombrado Delegado a las conferencias que se celebrarán en Santiago de Chile en Marzo próximo.

En el Ministerio de Relaciones Exteriores no se ha pensado aun en eso. Según parece, el Gabinete, vista la penuria del Estado, nombrará a don Juan Dávila residente actualmente en esa ciudad suramericana.

### Un Memorial

Los señores que integran la Junta de Educación han enviado un Memorial a la Secretaría de Fomento, el plano y el arreglo para la construcción de un edificio escolar en el barrio de Aranjuez. Este Memorial lo suscriben don Justo A. Falcó, don Carlos Orozco C., don Ricardo Rodó, don Oscar Valverde, don Juan Arias y don Ricardo Fournier.

### Será operado

El Licenciado don Cleto González Viquez será operado en la semana entrante en su casa de habitación. El señor González Viquez viene hace algunos meses sufriendo una seria dolencia.

Hacemos votos porque sea muy feliz la operación que se le practica: al Lic. González Viquez.

### Omar Dengo y Luis Dobles cambiarán sus puestos

Según parece el Profesor don Omar Dengo, Director de la Escuela Normal de Heredia irá a la Dirección del Colegio de Alajuela y el señor Dobles Segreda vendrá a la Dirección de la Normal. Este cambio se hará por la enfermedad que aqueja al señor Dengo.

### El Delegado Obrero por Costa Rica

¿Quién resultará electo?

Comienzan los trabajadores a interesarse por la elección del Delegado al Congreso Obrero Centroamericano; ya no se habla de otra cosa en círculos y corrillos de la clase.

En estos días serán invitadas las sociedades para que nombren sus representantes y éstos deliberarán la forma en que se procederá a dicho nombramiento.

El próximo domingo a las dos de la tarde habrá una asamblea en la Confederación para tratar este importante asunto. A esta reunión asistirán delegados de las sociedades.

Será pues electo por mayoría, el Representante por Costa Rica, al Congreso Obrero Centroamericano.

### Libro interesante

El libro del caballero el Dr. don Ricardo Jiménez Núñez, ha tenido mucha acogida en esta capital, y así era de esperarse, pues una obra de medicina es de mucha importancia,

## Rachas informativas

Los señores Alcibiades Rivera y Abel Muñoz Sánchez son los representantes este año, ante la Liga Nacional de Base Ball, del Club «9 Fuertes», según lo dispuso la Directiva de esta Sociedad en su sesión ordinaria del 1.º de Noviembre próximo pasado.

Ambos delegados son entusiastas elementos de ese centro deportivo.

Anoche celebró reunión la Confederación Gral. de Trabajadores para tratar de la elección de su representante ante el Consejo Federal Centroamericano. Se resolvió discutir este asunto en una próxima asamblea, debido a la diversidad de criterios con respecto a la designación de su delegado, pues hay miembros que se manifiestan partidarios de la elección en asamblea pública y otros alegan que la Confederación tiene suficiente personería para verificarla en el seno de la asociación, contando solamente con aquellas instituciones obreras debidamente constituidas.

Esta asamblea tendrá verificativo el domingo próximo.

A setenta y cinco mil colones ascendió el gasto de la campaña política que elevó al poder a don Julio Acosta García y hermanos. Dicho crédito fue emitido por medio de bonos y se canceló totalmente en Noviembre del año anterior, habiendo contribuido la totalidad de los empleados públicos.

Si dicha campaña originó un gasto tan enorme, teniendo en su favor la voluntad nacional, ¿qué sumas tendrán que invertir las agrupaciones políticas en este período de agitación? ¿Cuándo se harán las elecciones a base de patriotismo si en aquel minuto solemne de sentir costarricense hubo que derrochar un capital?

Haciéndole favor a don Aquiles Carpio, obrero establecido en la Villa de Escasú con un taller de herrería, por acuerdo del Ejecutivo, le fue rebajado a dicho señor el im-

puesto trimestral que la Corporación Municipal de aquel cantón cobra a los que ganan un pan al calor de la fragua.

Si los que trabajan en Escasú tienen que satisfacer un impuesto, qué tributo le corresponderá a los vagos según norma de conducta de aquella entidad local?

Tuvimos el gusto de saludar en esta capital al acaudalado comerciante don Avelino de la Peña, de la plaza de Limón, donde constituye un elemento de vital energía para el desarrollo comercial de aquel puerto.

Grata permanencia le deseamos entre nosotros y éxito importante en sus negociaciones.

Solicitó su ingreso al Hospital de San Juan de Dios el joven jornalero Rafael Morales, procedente de la línea atlántica, quien trabaja hace varios años en una de las fincas de la United Fruit Company en aquella zona.

De resultados de una operación que le fué practicada al aludido trabajador en el Hospital de Limón para extraerle un tórulo del párpado izquierdo, éste se encuentra a punto de perder el ojo, «el de hacer guifios a las enamoradas», como estocicamente nos decía en su sufrimiento.

El domingo último se procedió a la elección de la Junta Directiva del Cementerio de los Obreros, resultando electos los señores siguientes: Presidente, don José Umaña; Vice-Presidente, don Aquiles Martínez; Secretario, don Gerardo Vega; Sub-secretario, don José Avalos; Tesorero, don David Badilla y Fiscal don Jesús Pérez.

Vocale 1.º, 2.º, 3.º, y 4.º, respectivamente, señores Miguel Salazar, José María Artavia, Rafael R. Noguera y Alfredo Muñoz.

Una vez más renovamos nuestras simpatías y admiración a esa importante sociedad obrera.

## La fiesta de los tipógrafos en Limón

El próximo sábado correrá un tren de excursionistas

Concurrirán los Delegados Centroamericanos

Como ya ha sido anunciado la muy distinguida Sociedad Gráfica llevará a efecto su excursión al pintoresco Puerto de Limón el sábado 17 del que cursa.

A la una de la tarde de ese día, saldrá un tren expreso de la estación del ferrocarril conduciendo a los excursionistas de esta capital y provincias.

Es desbordante el entusiasmo que reina por esta simpática fiesta de los obreros del libro, pues no sólo se realiza un paseo barato, cómodo y rico en impresiones, sino que se contribuye a la realización de

un pensamiento fraternal y humano, como es la terminación del Mausoleo de los tipógrafos en el Cementerio General, a cuya obra está destinado el producto que obtenga esa sociedad en dicha excursión.

Con este motivo y en atención a que los delegados del Consejo Federal Centroamericano proyectan concurrir al paseo por invitación cortes de la Sociedad Gráfica, los obreros limonenses celebrarán en su honor un espléndido baile y algunos otros festivales para hacer grata la permanencia de los visitantes.

## Testimonio de gratitud

Ramón E. Cabezas, Doctor Manuel Cabezas e hijos, María E., Elías y María Cristina Cabezas, Tito, Paulina y Manuel Carrillo, señora e hijas; Salvadora Cabezas, Juan Rafael Saborio, señora e hijos, rinden por este medio la expresión más sincera de su agradecimiento a la Prensa, a las Corporaciones de Alajuela y a todas las personas que han tenido la amabilidad de manifestarles su condolencia con motivo de la muerte de

Doña Leonor S. de Cabezas

Alajuela, 12 de febrero de 1923

## Notas amenas e instructivas

### La fealdad

Como divagación filosófica y para entretenimiento y solaz del espíritu, se podría decir que la fealdad, por distintos puntos de vista y en diversos contactos con la belleza, no existe. Atrévase el concepto; pero para demostrarlo, bastará sólo con un pequeño esfuerzo analítico, tomando como ejemplo lo feo desde su origen, las funciones que representa y el lugar que le corresponde en su naturaleza y esencia.

Todo lo que nos rodea hiere necesariamente nuestros sentidos, con más o menos intensidad en la emoción. Y la emoción es algo tan delicado e indefinible que, por sí sola, se conserva bella, no adulterada ni desvirtuada, aun cuando la despierten buenas o malas impresiones. Ella se exterioriza en la expresión o en el gesto, y da la nota de asentimiento o de repulsión al objeto que la conmueve.

Este animal es feo, repugnante decimos en presencia de una araña con sus patas peludas. Otros dirán: es bella, muy bella la araña, suspendida de la urdimbre de seda y oro que entreteje con arte inimitable. Vedla, que parece simbolizar la sutilísima red de nuestros pensamientos, cuando se tienden en todas direcciones a asirse de algo, que puede ser la ilusión, la Esperanza y la Gloria.

Nada más antiestético y repugnante que un sapo o una rana. Y sin embargo, una laguna bordeada por juncos y flores en profusión salvaje, nada pierde de su encanto y poesía porque esté habitada por batracios. Ellos, a la sordida, chapoteando en el agua, musitando sus antífonas a la hora del crepúsculo, son un motivo raro y melancólico que sugiere al observar puntos de belleza no despreciables.

Y así, la serpiente, el escorpión, el cangrejo, el gusano, el escarabajo, el murciélago, el buho y tantos otros animales de aparente deformidad son bellos y exornan la Naturaleza en su variedad infinita.

MARJO LLORENTE

### La caza

El origen de la montería es antiquísimo: remóntase a tiempos de los galos.

Los antiguos reyes francos fueron entusiastas por la montería cuyo primitivo objeto era con el que hoy se cultiva casi exclusivamente en Inglaterra: la persecución y caza de los lobos.

Felipe el Hermoso, artes de contraer matrimonio con la reina doña Juana la Loca, organizó en Francia un verdadero equipo de caza, con su juría, monteros, etc., para la persecución de los lobos.

Todos los grandes señores le imitaron. Algunos particulares como el Conde de Foix, llegaron a competir con el joven monarca.

Luis XI, Francisco I, Carlos IX y Enrique IV fueron grandes cazadores y perfeccionaron los equipos regios y las monterías que con ellos realizaban; pero cuando la montería llegó a todo su apogeo, fué en tiempos de Luis XIV y Luis XV.

Toda la importancia que en dicho reinado alcanzó, la perdió la montería bajo el de Luis XVI, desapareciendo por completo durante el período de la Revolución, hasta que Napoleón I, no por afición sino por espíritu de imitación, resucitó tímidamente los equipos reales de caza.

### Pensamientos

La batalla está en los talleres; la gloria en la paz; el templo en toda la tierra, el poema en la naturaleza.

—El verso por donde quiera que se quiebre, ha de dar luz y perfume.

—El eco del alma dice cosas más hondas que el eco del torrente.

—La vida humana no es toda la vida. La tumba es vía y no término.

### Regresó

don Alberto Echandi

El caballero don Alberto Echandi regresó ayer de Abangares.

El señor Echandi hizo una gira por las minas de Abangares en compañía del señor Administrador Mr. Price.

## Carnicería EL CAPRICHITO de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.

Boast Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados.

Por demás está decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, no admite moscas.

ORDENE POR TELEFONO 321

## Nueva Directiva

Quedó integrada la nueva Directiva de la Sociedad Atlética Cartaginesa: Presidente, don Constantino Leandro; Vicepresidente, don Enrique Alfaro; Secretario, don Claudio Ly; Prosecretario, don Guillermo Moya; Tesorero, don Jesús Arrieta; Capitán, don Francisco Leandro; Fiscal, don Claudio Mora, y Primer Vocal, don Francisco Casasola.

## Boda en Cartago

En la ciudad de Cartago, en la Iglesia de San Francisco, se verificó ayer la boda del señor don Luis Soto con la estimada señorita María Cristina Valle. Para los nuevos esposos nuestros votos de eterna felicidad.

## Ferrocarril al Pacífico

Lista de objetos olvidados por pasajeros en los trenes de empuje, que se encuentran a la disposición de sus respectivos dueños en la Agencia del Ferrocarril en San José.

5 bastones  
2 cuchillos  
2 paraguas  
1 canasta  
1 gramil  
1 libro y varios trastos usados.  
San José, febrero 12 de 1923.

## Salida de Correos

El viernes próximo a las 7 y 30 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Bristol, Sur América y Antillas vía Cristóbal, por medio del vapor inglés «Coronado».

El próximo lunes a las 7 y 30 se hará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelanda, Tasmania, Nueva Caledonia, Tahití, Fiji y Cook Islands, Hawaii, Filipinas, Alaska, San Francisco Cal., Los Angeles, San Diego, Kansas, Texas, San Luis, Chicago, Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India Inglesa, Persia, Turquía, África, Europa, Canadá y Estados Unidos, vía Nueva York y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense «Pastores».

## SALIDA DE PAQUETES POSTALES

Inglaterra, Canal Zone y Panamá el jueves a las 14 por medio del vapor «Coronado».

Estados Unidos, el sábado a las 14 por medio del vapor «Pastores».  
San José, 12 de febrero de 1923.

## En el Mercado Los precios

Esta mañana visitamos el mercado en donde de paso sea dicho había muy poco movimiento. El arroz estaba a 0,30 la libra, los frijoles a \$1,20 el cuartillo, los fideos a 0,45 la libra, el dulce a 0,20 la tapa, el maíz a 0,75 el cuartillo, el azúcar a \$17 el quintal, la manteca a \$3 la libra, el almidón a 0,30 la libra.

## Delicada de salud

Se encuentra delicada de salud la muy culta señorita Marcelina Mena C.

Le deseamos una pronta mejoría a tan estimable Srita.

## GRAN HOTEL METROPOLI

50 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Cuartos con todo el confort

Excelente mesa — Especialidad: jueves y domingo  
TELEFONO N.º 861 APARTADO N.º 1163

## SE VENDE

### Vidrios Grandes

Para ventanas de Casas de Comercio

### Arroz del país

A \$ 28 00 el quintal

### Jabón Veteado, Americano

Cajas de 50 libras, a \$ 26-00 cada una

### Tomás Fernández F.

Almacén

Teléfono 198

Apartado 614

## DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11. y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

¿Por qué ir al fin del mundo o siquiera caminar

una milla

por un cigarrillo, cuando Ud. puede comprar un



LUCKY STRIKE



EN CADA CANTINA O PULPERIA DEL PAIS?

# Estatutos de la Cooperativa Constructora de casas baratas

### DE LA SOCIEDAD

Artículo 1.—Fúndase la asociación llamada «Sociedad Cooperativa Constructora» con asiento en San José de Costa Rica.

Artículo 2.—La asociación tendrá por objeto la construcción de casas higiénicas y baratas de un valor que no exceda de mil quinientos colones por acción.

Artículo 3.—La Cooperativa podrá adquirir y vender bienes inmuebles, así como realizar todas aquellas operaciones que concurren a los fines mutualistas que la Sociedad persigue.

Artículo 4.—La duración de la Sociedad será de diez años a partir de su fundación y podrá prorrogarse por acuerdo de las dos terceras partes de sus socios, convocados y reunidos en Asamblea General para ese objeto, en cuyo caso será renovada la respectiva escritura pública.

Artículo 5.—La asociación se constituye por mil socios presentes, que se denominan fundadores; éstos, a la fecha de febrero de mil novecientos veintitrés. Los que deesen ingresar en lo sucesivo, deberán hacer la solicitud correspondiente a la Junta Directiva y ésta levantará una lista consignando numerosos por su orden, los nombres de

los aspirantes, para que vayan reponiendo las bajas de los socios que por morosos u otras circunstancias se retiren.

Artículo 6.—Toda propiedad que salga en sorteo, queda en primera hipoteca a favor de la Cooperativa, hasta que el socio propietario haya cancelado su último recibo que complete la suma de mil seiscientos colones por acción. Hecha esta cancelación, la Tesorería extenderá una constancia para que el socio quede autorizado para sacar su título de propiedad.

Artículo 7.—La Cooperativa tendrá una Junta Directiva compuesta de Presidente, Vicepresidente, Secretario, Prosecretario, Fiscal y cuatro vocales, para la Administración y Dirección de sus negocios.

Artículo 8.—El Tesorero es de nombramiento privativo de la Asamblea, gana sueldo y tendrá que rendir una fianza. En las reuniones tiene nada más que voz.

Artículo 9.—En caso de disolución de la Cooperativa, se pagarán todos los gastos y se repartirá a prorrata lo que quedare.

Artículo 10.—El Presidente es el Representante judicial y extrajudicial de la Cooperativa.

(Continúa)

## Descripción de la sirena capturada en la isla de Bona

Siempre habíamos atribuido a creación fantástica la existencia de las sirenas que pueblan los mares, pero de esa creencia errónea nos ha venido a sacar la captura real y efectiva de uno de esos seres marinos que quizá habitan las profundidades del reino de Neptuno.

La prensa tica habló hace días de la captura de ese ser, pero no lo describió. Ahora nosotros lo hacemos basándonos en la narración que hace en The Star & Herald de Panamá, Mr. Leo Ward:

«No es hermosa, por lo contrario, su cara es horrosa; sus ojos son ligeramente oblicuos, como los de los orientales, pero su cabellera abundante, es de un negro intenso y tan elegante, que ninguna mujer puede ufanarse de poseer una igual; la parte del cuerpo tiene un busto maravillosamente bello, el mejor que puede exigirse a una criatura humana; sus hombros y la columna vertebral, los envidiaría la mujer

más bella, por la perfección de sus líneas, que es maravillosa, y la piel es tan suave como el terciopelo; la simetría que prevalece en la cintura y en las caderas es maravillosa, y los pechos admirables, recuerdan las portentosas bellezas antiguas.

Los brazos son desproporcionadamente largos, sin bíceps, terminan en una mano muy pequeña con dedos puntiagudos. Se supone que no le sirven para nada porque carece de las membranas que caracteriza a los palmípedos.

Desde la cadera para abajo es un pez completo cubierto con escamas grandes de color verde plata. Esa parte es la más curiosa y llamativa, terminando en una cola en forma de abanico, como de catorce pulgadas de punta a punta y la cola tiene un color ambarino».

Esa es la descripción más o menos fiel de la sirena.

(Del Herald de Puntarenas)

### Nuevo heredero

Al hogar del caballero don José Escalante y su distinguida señora esposa doña Bessie Martín de Escalante, se encuentra de plácemes con la llegada de un bello chiquitín por el cual felicitamos a sus buenos padres.

### Boda en Cartago

En la ciudad de Cartago se efectuará muy en breve la boda del caballero don José Soto con la espiritual señorita María Cristina Valle.

Hacemos votos anticipados por la ventura eterna de los futuros esposos.

### Boda Vicente-Castro

A mediados de mayo se verificará en esta ciudad, la boda del caballero don Scundino Vicente con la bella y virtuosa señorita Clotilde Castro Saborío.

Mil venturas deseamos a los futuros esposos.

### Duelo en Grecia

En la ciudad de Grecia falleció el muy estimado caballero don Gregorio Rojas, que fué un tesorero y honrado agricultor. El entierro se verificó con grande acompañamiento ayer en la tarde.

Reciba la familia doliente, la expresión de nuestro sincero dolor.

### Nacimientos

Victor Manuel, hijo legítimo del señor don Pedro Calderón y señora esposa doña Aurelia Hernández.

Ligia, hija legítima del caballero don Napoleón Cavallini y su señora esposa doña Josefá Quirós.

Rosario, hija legítima del señor don Juan Castillo y su señora esposa doña Angélica Lesmes.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

### De Cañas

Asunto de palpitante interés es la demarcación de límites entre este cantón y el nuevo que se piensa formar de Tilarán. No dudamos que habrá una perfecta justicia al resolver tan magno asunto que toca muy de cerca los altos intereses materiales de esta región. Sabida es la justa fama de que goza Cañas por su amor al progreso, por su tendencia a descollar como cantón productivo, por su natural actividad en desarrollar fuentes de energías y empresas que la hagan vivir una vida independiente y que ofrezca amplios campos de acción a los hombres de empresa. Conocida es la cultura proverbial de sus hijos que unidos, no se debilitan nunca con rencillas lugareñas, tratando con diferencia y comodidades al forastero que la visita. Por eso y por muchas otras causas, Cañas acreedora a que se le cuente entre los cantones progresistas de Costa Rica y a que se le guarden las justas consideraciones que merece no cercenándole ni unguo de sus derechos territoriales, ni tratando de perjudicarlo en su valer propio. Creemos que en este asunto no pueden existir rencores pequeños y mezquinos y por eso antipatrióticos; debe guiarse todo por la luz serena de la imparcialidad. Tenemos fe en que las altas partes interesadas y las personas que intervienen concederán a Cañas sus legítimos y naturales límites que por justicia les corresponden.

La creación de un distrito no involucra de manera alguna lo de un cantón, porque al crearse uno u otro se contemplan diversos aspectos, necesidades o servicios materiales.

Los trabajos del templo avanza y ya tenemos esperanza de ostar pronto una iglesia digna de esta floreciente población, siempre pronta a dotarse de todo aquello que dignifique como progresista. Adelante, pues, estimado señor Cura Leopold.

Muy concurrida estuvo la inauguración del nuevo edificio escolar de Bebedero. La fiesta estuvo muy bonita. Felicitamos al Comité y al señor Director don Vicente Lobo. Hasta otra.

JUSTINIANO

### Sobre el último duelo en Alajuela

Fueron enviadas muchas coronas como demostración de cariño a la que fué Matilde Aguilar de Osma, distinguida dama alajuelense, cuya muerte llora la sociedad de Alajuela.

Mandaron coronas: don Ramón Aguilar L., don José María Osma e hijas, don Eloy Aguilar, don César Aguilar, don Bolívar Aguilar, don Ramón Aguilar, don Manuel Cabezas, don Hernán Chacón, don Francisco Avila, don Antonio Rosich, don Cornelio Urbina, don Manuel J. Flores, don José Esquivel, don Francisco Jinesta Soto y familia, don Luis Fernández, don Ernesto Muñoz, don Octavio Saborío y señora, Dr. don José María Soto Alfaro, don Enrique Rawson y señora, don Julio Aguilar, don Justo A. Facio, don Luis Acosta, doña Balbina S. de Chamier, don J. Manuel Peralta y señora, don Juan Zamora, don Humberto Soto y señora, don Adolfo Peralta y Sra., don Leoncio Martínez, don J. J. Martínez y señora, Lola González, don J. Joaquín Sibaja, don Ramón L. Cabezas, don Juan de Dios Arce, Liga Deportiva Alajuelense, don Ricardo Fournier y señora, don Cipriano Ardón y don José Aguilar Soto.

# La cocina casera

Las señoras de la casa que se esmeran en la cocina, cuidan siempre de escoger alimentos puros y sanos y es en este particular que reconocen las buenas cualidades del ROYAL BAKING POWDER.

**Este producto es absolutamente puro y no contiene alumbre**

Millares de señoras confeccionan en su misma casa el Pan y Panecillos, para tener la seguridad de que se ha usado en su preparación el ROYAL BAKING POWDER.

### ¡Cuidado!

Al comprar pida V. siempre ROYAL BAKING POWDER, que significa "Polvo 'ROYAL' para Hornear." No use la palabra "ROYAL" solamente, pues esto da lugar a entregarle algo que no es el legítimo. Fíjese siempre si la lata que obtiene lleva reproducida en la etiqueta la misma lata con la palabra "ROYAL." Sin este requisito no es el legítimo.

Pida nuestro manual de cocina a nuestro representante el Sr. Enrique H. Lee, Apartado 473, San José o a Royal Baking Powder Co., New York, N. Y.



Absolutamente Puro

### Biscocho Entreverado de Fresas

- 2 tazas de harina—225 gr.
- 1/2 cuch. pequeña de sal—2 gr.
- 2 cuch grandes de azúcar—28 gr.
- 4 cuch. pequeñas de Royal Baking Powder—16 gr.
- 3 cuch. grandes de manteca—42 gr.
- 3/4 taza de leche 3/16—lit.
- 4 tazas de fresas—1 lit.

Se mezclan los ingredientes secos y se añade la manteca. Viértase luego la leche y hágase una masa suave. Póngase luego esta, en molde apropiado y hágase cocer en horno caliente por 20 ó 25 minutos. Engrésese el molde siempre antes de ponerle la masa. Cuando esté cocido, córtese en 3 partes, horizontalmente, untándolas con manteca. Colóquense una encima la otra, separandolas con las fresas azucaradas. (Puede emplearse cualquier otra fruta.)

# ROYAL BAKING POWDER

(Polvo "ROYAL" para hornear)

es un compuesto de Crémor Tártaro y este a su vez es derivado de uvas frescas, maduras.

### Album Social

Doña Julia Carvajal de Estrada regresó de Puntarenas.

—Don Máximo Fernández ha seguido mejor.

—Don Marcial Alpízar marchó para Limón.

—Don Carlos Gagini regresó de Puntarenas.

—Don Luis Vargas Cervantes guarda cama.

—La señorita Almira Castro salió para Aserrí.

—La señora Claudia Castro salió para San Joaquín de Flores.

—Don Rafael Martín y señora regresaron de Limón.

—La señorita Celina Pacheco salió para el campo.

—La señorita Anita Cañas regresó de Puntarenas.

—De Orotina vino la señorita Hilda Ulloa.

—De Alajuela vino la señorita Adilia Rodríguez. G.

—Don José María Sánchez salió para San Isidro de Coronado.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas

agencias.



Un jabón de pureza garantizada en precio bajo

# Azul Monitor

Es siempre uniforme en calidad y su precio lo pone dentro del alcance de todos

# La Colonial

de Miguel García y Hno. está instalada provisionalmente en el local que ocupaban los Sres. Ant Aien y Cía.

50 varas al Norte del Mercado

Lea "La Prensa"

El cuento de hoy

ALMAS

Es temerario juzgar las almas por sus apariencias, o lo que es igual deduciendo su fatima calidad del rango o papel que desempeñaron en la humana comedia.

Lector: deja consumir tu alma en una sed de renovaci6n; vive diversas vidas; procura que tu alma tenga muchos miradores.

Las almas fuertes por autonomasia, las almas de los conquistadores, de los fundadores, de los ap6stoles, son 'almas montaasas'.

El esp6ritu tranquilo, ecu6nime, sin altibajos; el alma constantemente fiel a s6 misma; es decir, el a na que es como fu6 y ser6 como e, aquella, cuyos appetitos no modifca en Tiempo, es el 'alma llanura'.

El esp6ritu tranquilo, ecu6nime, sin altibajos; el alma constantemente fiel a s6 misma; es decir, el a na que es como fu6 y ser6 como e, aquella, cuyos appetitos no modifca en Tiempo, es el 'alma llanura'.

El esp6ritu tranquilo, ecu6nime, sin altibajos; el alma constantemente fiel a s6 misma; es decir, el a na que es como fu6 y ser6 como e, aquella, cuyos appetitos no modifca en Tiempo, es el 'alma llanura'.

El esp6ritu tranquilo, ecu6nime, sin altibajos; el alma constantemente fiel a s6 misma; es decir, el a na que es como fu6 y ser6 como e, aquella, cuyos appetitos no modifca en Tiempo, es el 'alma llanura'.

El esp6ritu tranquilo, ecu6nime, sin altibajos; el alma constantemente fiel a s6 misma; es decir, el a na que es como fu6 y ser6 como e, aquella, cuyos appetitos no modifca en Tiempo, es el 'alma llanura'.

El esp6ritu tranquilo, ecu6nime, sin altibajos; el alma constantemente fiel a s6 misma; es decir, el a na que es como fu6 y ser6 como e, aquella, cuyos appetitos no modifca en Tiempo, es el 'alma llanura'.

pero se distingue de ella «en que se va». Su vivir errante no es una resoluci6n deliberada de su voluntad, sino, por el contrario, un perentorio deseo de quietud.

¿Qu6 pretenden? A veces lo tienen todo y, sin embargo, continúan buscando; porque no es la gloria, ni el amor, ni las riquezas lo que necesitan, sino un reposo que no existe.

Por donde camitaron una vez, nunca volver6n. Una alegrfa de trova y las precede, y una melancolfa de silencio sigue sus pasos.

Ellos continúan andando, sin embargo, y de su ingratitude constante fluye su poesfa; ellas no envejecen porque saben olvidar, y cuando olvidamos algo muere, y al mismo tiempo algo se dispone a vivir, dentro de nosotros; olvidar es abrir una fosa y meter una cuna.

Las almas-olas tambi6n son inconstantes, pero no se van; tampoco serfan capaces de estar quietas. Nacieron sin voluntad y podrfa mos compararla a un velero que, llevando desplegado todo su aparejo hubiese perdido el tim6n: d6 nada le servirfa su inteligencia—la brújula—si las aguas y los vientos juegan con 6l.

Las 'almas olas' retratan el mar; quisiera caminar, trasladarse, salir de donde se hallan, pero no pueden y se consumen en una trepidaci6n balda y sin fin.

El esp6ritu tranquilo, ecu6nime, sin altibajos; el alma constantemente fiel a s6 misma; es decir, el a na que es como fu6 y ser6 como e, aquella, cuyos appetitos no modifca en Tiempo, es el 'alma llanura'.

El esp6ritu tranquilo, ecu6nime, sin altibajos; el alma constantemente fiel a s6 misma; es decir, el a na que es como fu6 y ser6 como e, aquella, cuyos appetitos no modifca en Tiempo, es el 'alma llanura'.

El esp6ritu tranquilo, ecu6nime, sin altibajos; el alma constantemente fiel a s6 misma; es decir, el a na que es como fu6 y ser6 como e, aquella, cuyos appetitos no modifca en Tiempo, es el 'alma llanura'.

El esp6ritu tranquilo, ecu6nime, sin altibajos; el alma constantemente fiel a s6 misma; es decir, el a na que es como fu6 y ser6 como e, aquella, cuyos appetitos no modifca en Tiempo, es el 'alma llanura'.

vir lejos de su pa6s; su inteligencia y su decisi6n le servfan de remos y de escudo. Durante a6os pelearon sin tregua contra la adversidad y, al cabo, vencieron.

—¿Es usted emigradora? —¿Yo?...[Si]l Vivir en Am6rica, o en Africa, o en Europa...?no es lo mismo?... Hablando asf no mentfa; se equivocaba.

Hasta que el viejo pudo explicar se por qu6 estaba triste: era que la patria, que ni un instante dej6 de amar, le llamaba en secreto; y 6l no lo sabfa.

Las m6s desgraciada de todas, por que jam6s hall6 compa6era: cuando intenta irse, nadie la sigue, y nadie la acompa6a si quiere quedarse.

La m6s desgraciada de todas, por que jam6s hall6 compa6era: cuando intenta irse, nadie la sigue, y nadie la acompa6a si quiere quedarse.

La m6s desgraciada de todas, por que jam6s hall6 compa6era: cuando intenta irse, nadie la sigue, y nadie la acompa6a si quiere quedarse.

La m6s desgraciada de todas, por que jam6s hall6 compa6era: cuando intenta irse, nadie la sigue, y nadie la acompa6a si quiere quedarse.

La m6s desgraciada de todas, por que jam6s hall6 compa6era: cuando intenta irse, nadie la sigue, y nadie la acompa6a si quiere quedarse.

La m6s desgraciada de todas, por que jam6s hall6 compa6era: cuando intenta irse, nadie la sigue, y nadie la acompa6a si quiere quedarse.

La m6s desgraciada de todas, por que jam6s hall6 compa6era: cuando intenta irse, nadie la sigue, y nadie la acompa6a si quiere quedarse.

La m6s desgraciada de todas, por que jam6s hall6 compa6era: cuando intenta irse, nadie la sigue, y nadie la acompa6a si quiere quedarse.

Marftimas

Lim6n, 13 de febrero de 1923.—Ayer a las 18.20 hs. zarp6 para N W York via Habana el vapor Estadouidense «Calamares» de 3846 toneladas 143 tripulantes, Cap. H. Spencer y despachado por U. F. C. Pasajeros: Leonor de Guti6rrez, Cik y Lkda Hutchison. Carga para New York 37718 racimos de bananos 551 sacos de caf6, 544 sacos de cocos, 25 sacos de az6car, 341 jabsas de pi6as, 9 paquetes oro en barras y una maquina de sumar. Para Londres 1022 sacos de caf6 correo 37 sacos.

JARDINERIA LA CAMELIA Atiende sus 6rdenes por el TELEFONO N. 526 Premiala en la 6ltima Exposici6n Nacional con MEDALLA DE ORO FRANCISCO AVILA



Con Fotografias de las Estrellas del Cine 10 Cigarrillos 15 C6ntimos

Sobre mi palabra Gets-It cura mis CALLOS En Todas Farmacias

United Fruit Company AVISO Embarques de Caf6 y Cacao Los fletes de mar que en lo sucesivo se cobrar6n para embarques de Caf6 y Cacao para los puertos terminales de Europa en los vapores de la United Fruit Company...

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librerfa FALCO & BORRASE PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TEL6FONO 884

OBRAS EN VENTA Obras de Pfo Baroja Los grandes autores C6sar o Nada 4.00 Aurora Roja 3.50 La feria de los Indiscretos 3.50 Las tragedias grotescas 3.50 El mundo es ansf 3.50 Paradox, Rey 3.50 La ruta del aventurero 3.50 Los caminos del mundo 3.50 Con la pluma y con el sable 3.50 Los recursos de la astucia 3.50 El escudador del brigante 3.50 El mayoralgo de labras 1.50

Obras completas de B. Morales San Martfu A 6.00 el tomo El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rod6 Motivos de Proteo 5.00 El Camino de Paros 3.50 El Mirador de Prospero 5.00 Hombres de Am6rica 2.50 Ariel 5.00 El que vendr6 4.75

Lea Las Par6bolas de Guyau Precio: 6 1 25

Obras de Marden A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 c6ntimos LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall MISCELANEA FILOSOFICA, Voltaire LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent TEMAS VARIOS, E. Benot EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eusebio Reclus LAS CIENCIAS HISTORICAS LAS CIENCIAS NATURALES, E. Ren6n y M. Berthelot CRITICA SOCIAL, Emilio Zola DE LOS JESUITAS, J. Michelet LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac A 2.00 TOMO EMPASTADO La musa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. C6sar Borgia. La casa de Nucingen. La casa del gulo que poltea. El contrato de matrimonio. Modesta Mi6n. La 6ltima encarnaci6n de Vautrin. Los chuanas. Los Marvans. Luis Lambert. Juana la P6rida. Reverso de la Historia contempor6nea. El diputado de 1834. El primo Pons. Un asunto tenebroso. La misa del ateo. La prima Zel. El cura de aldeas. Los Ateos. La investigaci6n de lo absoluto. El hijo maldito. Disgustos de la vida conyugal. Ursula Miromel. Eugenia Grandet. Petr6lla

Ediciones inimas A 40 CENTIMOS TOMO Aguafuertes del Zool6gico, C. Onelli. L6neas, Andr6s Terzaga. Meditaciones, M. Medina Betancort. Cartas Amatorias, Mariana Alcorfador. Cuentos, Fray Mocho (Jos6 S. Alvarez). Crainquebille, Anatole France. Ocasos, Guillermo Valencia. Focetas, Edmundo Montagne. Algunas p6ginas, Rem de Gourmont. Sus mejores cuentos, A. Montevarez. El sexto matrimonio de Sarba Azul.

TRAUBE F6brica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager grande y peque6a; Doble", grande y peque6a; Aguas minerales Koia Doble, Koia Champagne, Cream soda, Ginger-ale